

PRESENTACION

La presente edición es producto de una investigación titulada "Actitud hacia el papel de la mujer en la sociedad", cuyo principal objetivo es el de impulsar el desarrollo integral de la mujer en la sociedad costarricense.

La polémica que se suscita siempre que se reflexiona sobre este tema, la situación de discriminación en todos los ámbitos de su vida en que vive la mujer, obedece a que la superación de la mujer implica una reorganización de la forma de vida en general, y a esto, son muchos los intereses económicos y políticos que se oponen.

Este libro es el resultado de los intereses planteados por grupos de mujeres en su mayoría de escasos recursos del área metropolitana de Costa Rica. Consiste en un material con fines didácticos, que puede ser utilizado por todos aquellos trabajadores de la educación popular, interesados en terminar con la situación de subordinación de la mujer.

La metodología participativa empleada permitió el diálogo activo y consciente del grupo, evitando así que otros intereses fueran impuestos desde afuera. Esta metodología proporciona una base para la acción y el cambio social, por su finalidad promocional y concientizadora.

A continuación se presenta una breve síntesis de las fases en que consistió la elaboración del material, con el interés de que esta explicación permita una mayor comprensión de cada uno de los capítulos y redunde en una mejor utilización del material.

PRIMERA FASE.— Necesidades generales.

En esta primera fase se realizaron varias entrevistas y algunas reuniones con miembros de la dirigencia de la Alianza de Mujeres Costarricenses (AMC), asociación que agrupa a más de 3.000 mujeres a nivel nacional.

Objetivos: Primera aproximación a las necesidades de la organización y de las mujeres en general.

Conclusiones: se plantea la necesidad de que las mujeres generen una capacidad de análisis más profunda de su situación social; se plantea la iniciativa de elaborar un material que facilite dicho análisis.

SEGUNDA FASE.— Necesidades específicas.

Estas se plasman a través de reuniones con mujeres de base de la asociación.

Objetivos: 1.—Formulación de necesidades específicas.

2.—Identificación de núcleos centrales de la problemática de la mujer en la sociedad, según es percibida por los grupos de referencia.

Conclusiones:

1.— Se perciben diferencias en el trato dirigido a hombres y mujeres y se interpretan como perjudiciales para la mujer. Sin embargo no se obtienen respuestas a preguntas como:

1.1. ¿Cómo y cuáles son las diferencias fundamentales?

1.2. ¿Por qué se dan estas diferencias?

1.3. Si estas diferencias nos perjudican: ¿qué hay que hacer para cambiarlas?

2.— Existen problemas comunales básicos, tales como: escasez de agua, vivienda, lugares de juego para los niños, guarderías, alto costo de la vida, bajos salarios, ¿Cómo puede solucionarse esta situación?

3.— La determinación del grado en que se encontraban las mujeres asalariadas (en especial obreras y empleadas domésticas), plantea como necesidad primordial el mejoramiento de los salarios.

3.1. ¿Cómo nos podemos organizar para obtener mejores condiciones de trabajo?

4.— Gran cantidad de mujeres de escasos ingresos, presentaron su preocupación por no contar con medios para organizarse económicamente para subsistir.